
 

 

  

 
 
 
 

 

 

« Noël » : c’est le mot qui a été choisi pour désigner la nativité du Christ. Il est apparu au XIVème siècle. Le mot évoque la 
nouveauté. On dit qu’il est prononcé par le peuple pour annoncer un évènement heureux, en l’occurrence celui de la 
naissance de l’Enfant-Dieu.  
Toute naissance ouvre une période nouvelle, espérée heureuse, ouvre un monde nouveau, promesse de bonheur. Pensez 
à la joie que vous avez éprouvée lors de la naissance d’un enfant dans votre foyer. Pensez à l’avenir qui s’ouvrait alors pour 
ce nouvel être, pour vous, pour les vôtres.  
Parfois, la perspective d’une naissance fait peur et on la repousse. On trouve que les conditions pour un accueil favorable 
ne sont pas réunies. Ou bien, l’être qui vient est annoncé comme différent de celui qu’on attendait. La confiance est 
absente et on renonce à cette naissance. La confiance n’est pas toujours donnée ; mais parfois, on ne la cherche pas, on 
ne la provoque pas, car on en est tous un peu responsable.   
J’en profite pour dire ce que je pense à propos de notre société : je trouve qu’elle souffre d’un manque profond de 
confiance. Et c’est au détriment de l’avenir, de nouveaux projets constructifs, de la solution de problèmes importants. La 
célébration de Noël s’offre justement à nous comme source de renouveau possible pour aller de l’avant, pour entreprendre 
malgré les difficultés, pour construire en commun la société que nous désirons du plus profond de notre cœur.  Noël, c’est 
Dieu qui vient à nous dans l’Enfant-Dieu pour ouvrir des chemins de vie, d’avenir, de réconciliation, de pardon, de liberté. 
Le projet de Dieu, c’est l’homme vivant ! Tout est possible avec Dieu ! 
Que ces fêtes de fin d’année vous renouvellent dans une foi profonde en Dieu et en son Fils Jésus-Christ, dans l’avenir qu’il 
propose. Que vous puissiez partager cette foi autour de vous en étant témoins de l’amour de Dieu dans le concret de vos 
existences. Bonnes fêtes de fin d’année et bonne année 2024 à chacun de vous ! 
 

devient un inutile vacarme. La parole sans idée brasse de l’air, n’alimente par le cœur. De plus, tandis que nous alimentons le cœur,  nous conservons 

l’ordre des choses. Si je pense à ce que je dois dire, il y a déjà l’idée dans mon cœur, mais si je veux parler avec toi, je me mets à me demander si c’est 

aussi dans ton cœur, ce qui est déjà dans le mien. Tandis que je cherche comment je pourrais te rejoindre et fixer dans ton cœur l’idée qui est déjà dans 

le mien, je forme la parole et une fois la parole formée, je te parle : le son de la parole t’apporte l’intelligence de l’idée, c’est le son qui passe de moi à 

toi, en revanche, l’idée qui t’est apportée par la parole, est déjà dans ton cœur et ne s’en est pas allée du mien. […] Le son de la parole fait son office 

et disparait comme s’il disait « C’est ma joie et elle est complète » (Jn 3,30). Nous saisissons l’idée, nous assimilons l’idée pour ne pas la perdre.  

La parole est prise pour l’idée, mais la parole se déclara parole, pour ne pas léser l’idée « Voix de celui qui crie dans le désert » : voix de quelqu’un qui 

rompt le silence. « Préparez le chemin du Seigneur » : comme si elle voulait dire, « Je vais en raisonnant pour l’introduire dans les cœurs, mais je ne 
trouverai pas un cœur dans lequel il soit digne d’entrer si vous ne préparez pas le chemin ». […] 

Les yeux fragiles ont peur de la lumière du jour, mais ils peuvent supporter celle d’une petite lampe. Pour cela, la Lumière du jour envoya au-devant la 

petite lampe. Mais Elle envoya la petite lampe dans le cœur des fidèles pour confondre le cœur des infidèles. « J’ai préparé, dit-il, la petite lampe pour 
mon Christ » : Jean, héraut du Sauveur, précurseur du Juge qui doit venir, l’ami de l’Epoux. Saint Augustin d’Hippone, évêque : Sermon 293 3s 

DATES A RETENIR  
 

Lundi 1° janvier 
Sainte Marie, Mère de Dieu 

 

Dimanche 7 janvier 
Epiphanie du Seigneur 

 

Lundi 8 janvier 
Baptême du Seigneur 

 

Jeudi 25 janvier 
Conversion de Saint Paul 

(« Kishreinu » 
en hébreu) Le Lien     paroissial    -    Janvier 2024 

 

 

   P. Bruno Guicheteau                    Le Mot  du Curé      

 

Nous sommes la pauvre voix d’une Parole qui 

crée et élève avec douceur 

Jean est la voix, mais le Seigneur « depuis le principe, était le Verbe » (Jn 1,1). Jean 

fut une voix pour un temps, le Christ est le Verbe depuis le principe, éternel. Il porte 

en avant l’idée. Vaut-elle mieux qu’une parole ? Si l’on n’y comprend rien, la parole 

devien 
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CARNET DU MOIS 

DE DÉCEMBRE 

 

DÉFUNTS 

 

o Michèle POUZET 

o Claudine NAVARRO 

o Maud LÉGER 

o Pierre DAVEAU 

o Michelle AUBIN 

o André FLAMENT 

o Pierre LE ROY 

 

MARIAGES 
 

Kavi PHOUMA et Laure GUILBERT 

Vincent FOUBERT et Mélanie CHAUMIN 

 

 

LE SAVIEZ-VOUS ? Le pape annonce où il sera enterré 
 

« Le lieu est déjà prévu » a répondu le pape à une question sur sa mort. Mais où se trouve cet endroit ? François a également précisé : «  Et comme je l’ai 
toujours promis à la Vierge Marie (…) je veux être enterré à Sainte-Marie-Majeure. » 

Si une église romaine est devenue associée au pape François, c’est précisément la basilique Sainte-Marie-Majeure, l’une des quatre grandes basiliques 

romaines. C’est la première église dédiée à la Vierge Marie dans l’histoire de l’humanité et le lieu où le  pape François se rend avant chaque voyage 

apostolique et également à son retour. C’est peut-être aussi dans ce contexte qu’il faut comprendre le récent don de roses d’or du pape à la dévotion 

mariale qui y est vénérée le 8 décembre. 

Le pape François nous ouvre encore davantage son cœur et explique pourquoi : « Oui, parce que c’est ma grande dévotion. Ma grande dévotion. Et autrefois, 
lorsque je venais ici, j’y allais toujours le dimanche matin quand j’étais à Rome, j’y passais un moment. Oui, il y a un lien  très fort. » 

L’interview aborde également la question de la santé du successeur de Pierre. « Je pense que cette année 2023 a été la plus complexe pour sa santé parce 
qu’il a été hospitalisé en mars, à cause d’une bronchite aiguë », dit le journaliste, et poursuit : « Puis en juin, une autre opération pour cette hernie 
intestinale, après la diverticulite du 21 ». Et maintenant il est à nouveau depuis deux semaines, un peu plus de deux semaines, atteint d’une bronchite, il 

n’a pas pu se rendre à Dubaï. Le pape reconnaît que nous devons nous inquiéter : « Oui, un peu, oui. J’ai besoin que vous priiez pour ma santé. La vieillesse 
ne vient pas toute seule. La vieillesse ne se maquille pas, elle est toute seule, elle se manifeste telle qu’elle est.  » 

Cependant, le pape François affirme qu’il faut « savoir accepter les dons de la vieillesse. Il faut accepter que l’on puisse faire beaucoup de bien à partir 
d’une perspective différente. Il est vrai que tous les voyages sont aujourd’hui repensés.   Ils peuvent être plus loin, mais ils sont repensés, ce sont des 
limites, n’est-ce pas ? La limite que l’on nous donne à la fin de la journée, que tout ici se termine et que quelque chose d’autre commence,  cela vous fait 
beaucoup mûrir dans la vieillesse, c’est bien ». 

 

[…] Notre monde est trop vaste, trop diversifié et 

trop complexe pour être entièrement connu et 

classifié. L’esprit humain ne pourra jamais en épuiser 

la richesse, même avec l’aide des algorithmes les 

plus avancés. Ceux-ci, en effet, ne proposent pas de 

prévisions garanties de l’avenir, mais seulement des 

approximations statistiques. Tout ne peut pas être 

prédit, tout ne peut pas être calculé. 

En fin de compte, « la réalité est supérieure à l’idée 

» et, aussi prodigieuse que puisse être notre capacité 

de calcul, il y aura toujours un résidu inaccessible qui 

échappera à toute tentative de quantification. 

En outre, la grande quantité de données analysées 

par les intelligences artificielles n’est pas en soi une 

garantie d’impartialité. Lorsque les algorithmes 

extrapolent des informations, ils courent toujours le 

risque de les déformer, reproduisant les injustices et 

les préjugés des milieux d’où ils proviennent. Plus ils 

deviennent rapides et complexes, plus il est difficile 

de comprendre pourquoi ils ont produit un résultat 

donné. 

Les machines intelligentes peuvent accomplir les 

tâches qui leur sont assignées avec de plus en plus 

d’efficacité, mais le but et le sens de leurs opérations 

continueront à être déterminés ou autorisés par des 

êtres humains ayant leur propre univers de valeurs. 

Le risque est que les critères qui sous-tendent 

certains choix deviennent moins clairs, que la 

responsabilité de la prise de décision soit dissimulée 

et que les producteurs puissent se soustraire à 

l’obligation d’agir pour le bien de la communauté. 

D’une certaine manière, cela est favorisé par le 

système technocratique, qui allie l’économie à la 

technologie et privilégie le critère de l’efficacité, 

tendant à ignorer tout ce qui n’est pas lié à ses 

intérêts immédiats. […] 

Cela doit nous faire réfléchir sur un aspect très 

souvent négligé dans la mentalité actuelle, 

technocratique et recherchant l’efficacité, mais 

décisif pour le développement personnel et social : le 

“sens de la limite”. En effet, l’être humain, mortel par 

définition, pensant dépasser toutes les limites grâce 

à la technique, risque, dans l’obsession de vouloir 

tout contrôler, de perdre le contrôle de lui-même ; 

dans la recherche d’une liberté absolue, de tomber 

dans la spirale d’une dictature technologique. 

Reconnaître et accepter ses limites de créature est 

pour l’homme une condition indispensable pour 

obtenir, ou mieux accueillir, la plénitude comme un 

don. Au contraire, dans le contexte idéologique d’un 

paradigme technocratique, marqué par une 

présomption prométhéenne d’autosuffisance, les 

inégalités pourraient croître de manière 

disproportionnée, le savoir et la richesse s’accumuler 

dans les mains de quelques-uns, avec de graves 

risques pour les sociétés démocratiques et la 

coexistence pacifique.[11] 
 

Le développement d’une technologie qui respecte et 

serve la dignité humaine a des implications claires 

pour les institutions éducatives et pour le monde de la 

culture. En multipliant les possibilités de 

communication, les technologies numériques nous ont 

permis de nous rencontrer de manière nouvelle. 

Toutefois, une réflexion constante reste nécessaire 

sur le type de rapports vers lesquels nous nous 

dirigeons. Les jeunes grandissent dans des 

environnements culturels imprégnés par la 

technologie et cela ne peut que remettre en cause les 

méthodes d’enseignement et de formation. 

L’éducation à l’utilisation des formes d’intelligence 

artificielle devrait viser avant tout à promouvoir la 

pensée critique. Il est nécessaire que les utilisateurs 

de tout âge, mais surtout les jeunes, développent une 

capacité de discernement dans l’utilisation des 

données et contenus recueillis sur la toile ou produits 

par des systèmes d’intelligence artificielle. Les écoles, 

les universités et les sociétés savantes sont appelées 

à aider les étudiants et les professionnels à 

s’approprier les aspects sociaux et éthiques du 

développement et de l’utilisation de la technologie. 

La formation à l’utilisation des nouveaux outils de 

communication devrait tenir compte non seulement de 

la désinformation, des fausses nouvelles, mais aussi 

de la recrudescence inquiétante de « peurs ancestrales 

[…] qui ont su se cacher et se renforcer derrière les 

nouvelles technologies ». […] 

Puissent les fidèles chrétiens, les croyants de 

différentes religions et les hommes et les femmes de 

bonne volonté collaborer en harmonie pour saisir les 

opportunités et affronter les défis posés par la 

révolution numérique, et livrer aux générations 

futures un monde plus solidaire, juste et pacifique.  

Pape François, Vatican, 8 décembre 2023 

Intelligence artificielle et paix 
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VIE DE LA PAROISSE 

 
 
 

 
 

2023 

 
" Le samedi 2 décembre 2023, les jeunes de 

l'aumônerie ont célébré l'entrée dans l'Avent en vivant un 
très beau temps fort et la messe à Luynes. 

A cette occasion, ils ont écrit et posté une carte de vœux à 
des personnes démunies, fabriqué une bougie, symbole de 
la lumière du Christ, et réfléchi et offert 24 vœux et prières 

à Dieu. 
C'était un très beau moment partagé avec tous. 

L'aumônerie souhaite à tous une très belle année 2024. " 
 

2024 

 Le 13 janvier 2024, de 10h00 à 16h00 :  

Rencontre 
des servants de messe et servantes d’assemblée 

Formation, jeux et prière, et repas festif 
Eglise de Fondettes, puis Maison paroissiale 

 

 

 

Dimanche 17 décembre 2023 
Johnny et Sylvie ont fait leur « Entrée en Eglise ». 

Julie les rejoindra bientôt. Pensons aussi à Carole, David, 

Yoni, et Denis, qui recevront les sacrements de 

l’initiation chrétienne lors de la Veillée Pascale 

prochaine. 

Du 28 janvier au 2 février 2024 
40 prêtres du Diocèse de Tours, dont le Père Guicheteau 

se réuniront en retraite à l’Abbaye de Belle-Fontaine, 
près de Cholet (Maine et Loire), 



Permanences d’accueil 

Si vous souhaitez recevoir Le Lien Paroissial par mail,  

Merci de donner votre adresse électronique à la paroisse : paroisse.bjmm@wanadoo.fr 
Rédaction : J-Christophe CONSIGNY – Courriel : andrigny0@orange.fr 

Abbé Bruno GUICHETEAU, curé 

Mme. Christine CONTRERAS, secrétaire paroissiale, 

        transmet les demandes à l’abbé 

Maison Paroissiale de Fondettes 

2, rue de la République 37230 Fondettes 

Tél. 02 47 42 20 38 - paroisse.bjmm@wanadoo.fr 

 

A la Maison Paroissiale de Fondettes 

Mardi, mercredi et samedi de 10 h à 12 h 

(Sauf vacances scolaires) 

Salle paroissiale de Luynes 

Pour des rencontres éveil à la foi, des groupes de catéchèse et 

l’aumônerie des collégiens - 4 bis rue des Ecoles - Luynes 

 

< 
 
 
 

  
 
 
 
 
 
  

 

Prière des mères 

www.prieredesmeres.com 
 

Réunions du 

Chapelet pour les défunts de la 

Paroisse 

chaque premier lundi 

du mois, à 18h00, en l’église de 

Fondettes 

 
 

Récitations du Chapelet 

Eglise de Luynes : 

tous les mardis à 8h30 
 

Eglise de Fondettes : 

tous les mercredis, jeudis, vendredis 

et samedis à 8h30 
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Intentions du Pape 

 

Janvier 2024 :  Pour le don de la diversité au sein de l’Église 
Prions pour que l’Esprit nous aide à reconnaître les divers charismes dans la 
communauté chrétienne et à découvrir la richesse des différentes traditions 
rituelles au sein de l’Église catholique. 
 

  
. 

 
 

 

 

 

 

 

Prière Œcuménique 

 

Notre Dieu, Trinité d’amour, 

par la force communautaire de ton intimité divine 

fais couler en nous le fleuve de l’amour fraternel. 

Donne-nous cet amour qui se reflétait dans les 

gestes de Jésus dans sa famille de Nazareth et 

dans la première communauté chrétienne.  

 

Accorde aux chrétiens que nous sommes de vivre 

l’Évangile et de pouvoir découvrir le Christ en tout 

être humain, pour le voir crucifié dans les 

angoisses des abandonnés et des oubliés de ce 

monde et ressuscité en tout frère qui se relève. 

 

Viens, Esprit saint, montre-nous ta beauté reflétée 

en tous les peuples de la terre, pour découvrir 

qu’ils sont tous importants, que tous sont 

nécessaires, qu’ils sont des visages différents de la 

même humanité que tu aimes. Amen ! 

 
Pape François 

Haltes du soir 
 

Temps de prière silencieuse. 
Démarche personnelle 

soutenue par la présence 
priante des frères et sœurs. 
Rencontres indépendantes 

tous les deuxièmes 
mercredis du mois 

20h30 à 22h. Tarif K 
Maison de prière Ste Ursule 

32 rue de la Mésangerie 
37540 St Cyr sur Loire 
Tél : 02 47 88 46 00 

su.mdp@ste-ursule.org 

Retraite dans la vie 
ordinaire 

 
Une retraite dans la vie sur 3 

semaines afin de permettre à 

chacun de vivre un temps 

quotidien de prière avec la 

Parole de Dieu. 

La démarche est accompagnée 

par une équipe 

d’accompagnateurs de la Maison 

de prière. 
 

Retraite en 4 rencontres 
les jeudis, de 20h à 

21h30 : 
• 18 et 25 janvier, 
• 1er et 8 février. 

Il est nécessaire de s’engager pour 

les 4 rencontres. 

Tarif F 
 

CONTACT : 
Maison de prière Ste 

Ursule 
32 rue de la Mésangerie 

37540 St Cyr sur Loire 
Tél : 02 47 88 46 00 

Courriel : su.mdp@ste-
ursule.org 

 

A la basilique St-Martin, 

Samedi 20 janvier 

Temps de rencontre ouvert 

à tous  

pour : 

• s’accueillir, 
écouter et 
partager la Parole 
de Dieu ; 

• confier vos 
intentions de 
prière pendant 
l’office des vêpres 
qui suivra. 

Les 3e samedis du mois, de 

16h à 18h30, à la basilique St-

Martin (02 47 05 63 87) 
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